
昨日，记者通过网络调查
的方式，征集了一些网友的意
见和建议后发现，有一半以上
的家长认同这个提议。

挺“证”派：
网友“星空”：俺家女儿虽然才 2

岁，但我已经开始发愁了，不知道该如
何教育她，要是有这样的家长学校，我
一定报名。

网友“布谷声声”：如果有，是个好
事。家长一定要和孩子交朋友。家长
和孩子的关系中，朋友应占 90%，有的
家长作风粗暴，收拾了孩子后又后悔。
建议给家长多上课。持证是件不错的
事，支持。

网友“春天”：“持证上岗”初衷是好
的，我赞成。但实际操作有难度。如果
上升为法律法规，赋予它强制性，似乎
有些不合人情。但如果仅仅把它作为
一个提倡，一种美好愿望，又有些缺乏
力度，毕竟现在大家“自我培训”意识已
经比较强了。

倒“证”派：
网友“子苏”：现在家长压力好大

呀。我工作平时很忙，连照顾孩子的时
间都没有，如果再要“持证上岗”，那肯
定要参加各种培训、学习、考试，忙完工
作再去忙这些，我照顾孩子的时间岂不
是更短了？

网友style：：“持证上岗”，各种培
训、学习资料、考试的费用谁出？我认
为除了增加家长的时间负担外，还增加
家长的经济压力。

网友“大风”：感觉可行性有点差，
如果真的实行了，别最终沦为形式。

教育这件事儿
得家长、学校两手抓

委员建议普及安全知识、
清理“三无”产品、净化图书网吧

从小事儿抓起
保障校园安全

校园踩踏事故、学生食物中毒事件、
学生挤公交车被车轮碾压事件……诸多
校园安全事件频繁见诸报道。就在几天
前，郑州还有一名小学生在翻越护栏上
学时被撞身亡。

在今年的省“两会”期间，有省政协
委员就校园安全问题提出建议。

记者 李爱琴

现象
交通安全、饮食安全、心理卫生

孩子们防备能力差
中午 11 点多，正是放学时间，市内

各小学、中学门口都有同样的景象，学生
潮水般涌上马路，一路说笑打闹着前行，
过马路或闯红灯或在道路中间违章翻越
护栏，学生们嘈杂的嬉闹声、刺耳的电动
车喇叭声、行人催促斥责学生的声音交织
在一起，场面异常混乱。

喜欢放学时的喧闹场面的，是各个学
校门前的小吃摊，因为有学生才有生意。

记者走访多个学校门口发现，麻辣
串、麻辣条、棒棒鸡、煎豆腐、月亮馍等多
种小吃，在学生群体中很受欢迎。但这些
小吃摊往往无法保证食品安全卫生，很多
食材都没有包装，生鲜食品就放在敞口的
大桶里，加热用的汤、油搞不清用了多久，
各小摊点的卫生状况令人担忧。

学校周边的“黑网吧”一直以来饱受
家长诟病，而租书店同样应该引起注
意。内含暴力、血腥、色情内容的漫画、
小说、音像制品，孩子们很容易就能从路
边的小书店里借出来。另外，一些成人
用品店、药店露骨的广告也随处可见。

建议1：
每个学校都纳入监管

学生安全专人负责
针对校园安全存在的诸多问题，省

政协委员王玉娟建议，教育行政部门要
加强对学校安全工作的管理和指导，配
备专门人员负责中小学幼儿园安全工
作，将行政区域内所有中小学校和幼儿
园全部纳入监管范围，落实安全工作责
任制和责任追究制，使全体教职员工都
承担起校园安全管理和安全教育的责
任。学校要通过举办专题讲座、开展知
识竞赛、组织观看录像、发放安全手册、
制作宣传板报等形式，对学生进行预防
火灾、踩踏、交通、溺水、网络安全等多方
面的安全教育，教会学生自我保护。

建议2：
教育、公安、文化、卫生

多部门配合整治
挂牌督办

王玉娟还建议，保障校园安全，需要
教育、公安、文化、卫生等各个部门积极
配合，清理整顿校园或取缔校园周边的
非法网吧、图书音像店、歌舞厅、流动摊
点等，取缔和收缴有害青少年身心健康
的各类非法出版物。

加强学校及周边出租房屋和流动人
口的管理。对校园及周边地区整治工作
不到位、整治后又出现反复、师生反映强
烈的地方，要挂牌督办，限期改变面貌。

严厉打击扰乱正常教学秩序和危害
师生安全的流氓团伙和黑恶势力。

对校园周边的道路安全设施和交通
秩序进行综合整治。
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司机、教师、律师……这年头干啥都得有证
委员建议开设家长课堂，推行“家长资格证”
学制12年 分初中高级 考核合格才能持证育儿

做父母，也要持证上岗

“做司机要上驾校考
驾照，做老师要有教师资
格证，做父母几乎是世上
第一神圣而复杂的职业，
为什么就可以随便上岗
呢？”

在今年的省两会上，
省政协委员徐惠娟提出
议案，推行“家长资格证”
制度，创办“家长学校”。

记者 裴蕾
见习记者 董艳竹

32岁的马玲在本市一家机关单位上
班，她的儿子东东今年刚满 5岁，上幼儿
园大班。

“孩子开始懂得思考了，我越来越感
到不知道该如何教他……”说起教育孩
子，马玲言语中充满烦恼。

她举了一个例子：“前几天，东东回来
告诉我，班里有个小女孩说喜欢他，她是
公主，东东是王子。东东回答‘那好吧，我
就喜欢你吧’。”

听到儿子这个回答，她的心里咯噔了
一下：这么小的孩子，咋就开始公主、王子

地喜欢上了。
想了想，马玲这样跟儿子说：“儿

子，幼儿园还有很多小朋友，你们都是
最好的朋友，所以应该互相喜欢、互相
帮助。”

看到儿子似懂非懂地点点头，马玲
说，她也不知道自己这样引导是否正确。

“这样的事情还有好多，我真有点
担心了，将来儿子遇到问题时，不能因
为我的引导失误，给他的成长带来坏影
响啊。”马玲苦恼地说，身边做家长的同
事和自己一样，普遍存在着困惑。

对此，徐惠娟提出建议，推行“家长资
格证”制度，创办“xx市家长学校”区域试
点，可以郑州市为试点，辐射影响全省，制
定良好的入学、学习、结业与考评机制。

她表示，家长课堂的积极开展能有效
提高各类家长的教育知识和能力，改善其
教育观念，转变其教养方式。

根据设想，家长学校的基本学制可以
确定为 12年，每月不少于 4课时的课程，

学习时间分 3个阶段，即怀孕前、怀孕期
间、产后；学习阶段可以分为初级、中级和
高级；课程内容可以设立家教基本知识、
体能营养健康指导、家庭环境健康指导、
心理健康指导、职业规划等。

徐惠娟同时建议，应当设立每年一度
的大型“父母亲子活动节”，营造各地重
视家庭教育的氛围，引导全社会关心支持
家庭教育工作。

培训完成“持证上岗”
家长也需“职业教育”

“对于新婚夫妇，应在生育前就开始接受家庭教育培训，考核
合格后方可持证育儿，就像教师应该持证上岗一样，一个合格的
优秀的父母也要具有一定的资格。”省政协委员徐惠娟这样说。

徐惠娟说，当前教育工作的着力点和
聚焦点仍然局限在学校教育上，对于社会
教育资源，特别是对家庭教育资源的挖掘
和利用还非常不够。可是，在经典教育理
论和工作实践中人们发现，家庭教育对人
的成长乃至一生都有深远影响。现实中
虽然不乏成功的家庭教育个案，但就整体
而言，家长普遍缺乏对子女进行有效家庭

教育的知识和能力，家庭教育资源的利用
率极低。

而根据《家长心理健康对子女健康成
长的影响》课题中的一项调查显示：孩子
在进入青春期后，有62.7%的父母难以和
子女有效沟通；83%的家长不懂得教育子
女的科学方法，没有基本的教育心理常
识。

数据：八成家长不懂教养科学方法

建议：推行“家长资格证”
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